
“我就像蚂蚁一样工作，也如救火队员般，哪里有烈火就必须扑向那里！”在 2010 年-2011
年底，自胡艳艳开始主持鲁缆公司人力资源部工作她就做着那样的工作，她犯了很多 HR的

“常见病”，“无奈和困惑”如影随形般陪伴了她整整一年半的时间，而今她感慨“人力资源

工作是女人很好的职业归宿”。在交流过程中她不只一次坦言，在传统的线缆行业中人力资

源工作很难，行业产品的经济利润状况限制，内部人力资源管理中“人性化与制度化”的平

衡点是非常难以掌控的，“留人”也成了继企业转型升级任务之后最重要的“疑难病”工作。

交流中我们似乎也发现胡艳艳用她独到的方式在诠释着特变电工“情感留人、事业留人、平

台留人、待遇留人”的用工理念，或许“如何留人”也将是线缆行业所有 HR们会面临的一

项“艰巨挑战”。

“乐在其中”的战斗团队



特变电工鲁缆公司人力资源部团队

好多朋友问过我，是否满意现在的工作。其实我更加自豪和满意的是这两年给予我无限支撑

和关爱的“HR 战斗团队”。我向主编申请一定将我们团队的照片放在我的采访中，特变电

工的职业生涯我感恩很多高管的提携，但更幸运的是拥有这支“青春朝阳”的团队,工作中

他们给我无穷的力量，多少次的气馁与失落，战友们精心的短信和默默的一杯咖啡，都提醒

着我，我是他们的“队长”，必须前行，只能成功！2012年的年夜饭大家欢聚一堂，作为部

门负责人我对每个人做了“唯妙”点评和 13年的期待，比如王副部长是团队唯一的 70后，

我称他为部门的“镇店之宝”，遇到事情我总是唱“黑脸滴”，他总是“红脸滴干活”，13 年

我们互换一下；公助理，“壁虎人”，本事得天独厚，缺乏整体性和团队性，13年“沉静心

情，稳步修炼”；刘主管：“扫雷工兵”，炸弹都排查到了，却将标示牌插在树上，只提示聪

明人，13年“放松工作，相信自己”；田主管：“靓丽的日本妞”，踏着木屐，工作忙碌，没

有沉淀，13 年“树立形象，绽放光芒”； 刘人事：“野马一匹”，带着缰绳横冲直撞，工作

缺乏计划性和系统性，13 年“分清主次，回归团队。”还有贾主管、英主管等等都给了他们

各自特点的封号。

加盟鲁缆后，我的职业成长，经历了“风风火火、坎坎坷坷、默默积蓄到 2013 年的淡定专

业，鉴证着鲁缆的腥风血雨，也感受着每位员工心中期盼鲁缆的繁荣。“2012 年经常与团队

分享很多《亮剑》中的经典片段，“狭路相逢勇者胜”是很经典的战斗经验，用我们部门内

部常常自省的一句话：工作要有主动性，自己的职业要自己做主，工作也是在战斗，“命”

要掌握在自己手里。我欣赏做事干练和周密部署的人，我们的团队也是朝着这个方向不断地

完善。

原则上讲，每个企业的总经理是人力资源的一把手，每个部长就是人力资源经理，但是实际

工作的开展人力资源工作推动得到相关部门的支持还是非常薄弱的，从 2011年工作量减缓

的时候，我开始部署，希望人力资源部的“战士们“分布到各个部门战场，在工作工中影响

身边的人，进而增加个人的成长阅历，销售是企业的龙头，2012 年开始陆续人力资源部曾

经的三个主管分别奔向了新的战场，原招聘主管奔赴了深圳办事处任主任，规划主管-市场



部分析主管，核算主管-企管部考核主管。在鲁缆公司我希望将人力资源部打造为“黄埔军

校“，每位走出去的战士都能撑起一片业务，得到认可，让人力资源的种子在公司内部“落

土开花”… …

人力资源工作是女人很好的职业归宿之一

我 2006 年 6月底毕业于俄罗斯伏尔加格勒国立师大，获得教育学硕士学位，学习期间长期

作家教，也和朋友合作做电信的国际通话业务，也算是收入自足，毕业后放弃了进大学任教

员的工作，鉴于本科学习的是商务经贸，7 月中旬在东北的家乡考入了省商务厅的东博会工

作了一年，主要负责地级市局级以上干部对俄出国访问交流陪同和国内企业对俄贸易交流洽

谈，感触最深的是政府人员工作“办公室耐性”很重要，因为不适合个性发展，所以选择了

离职进入合资企业，作为总经理商务助理又工作了一年，那是多姿多彩和收入颇丰的一年，

收获了人事行政的工作历练与各类政府政界的交流锻炼，但是频繁的出国和接待让我感受到

女生做贸易类外资企业“好辛苦”，后因父亲病重，婚姻大事回国发展。两份工作每份都整

整一年，很多收获，也有很多留恋和不舍。2008 年 8 月，我凭借师范培训的基础和人事行

政的经验，作为培训主管加盟特变电工鲁缆公司，开始的 2 年时间，个人生活上我经历了婚

姻大事、至亲离别、宝宝降生，我很幸运，幸运有相处 5年修成正果的爱人，他在兼顾自身

事业的同时，无限度地给与我“包容与支持”，也好遗憾，我最爱的父亲，只看到了我结婚

而没有看到我国内事业上的起步和爱情结晶的降生；工作上，我经历了一年半的时间从培训

主管，越过资深主管、部门助理，从副部长干起，半年内破格提升为人力资源部部长。

我很喜欢人力资源这个职业，也可能是因为师范大学毕业的缘故，我喜欢交流、分享，更兴

奋于我的学生（员工）取得成绩，那兴奋程度远远高于我自己的成功。（我是特变电工的学

院级讲师，会经常给鲁缆的员工做相关培训，特别是新员工。）“传道授业解惑也“，”燃烧

自己照亮别人“，人力资源工作者的使命是很光荣的，我乐于这种阳光使命的享受……

评价自身的人力资源工作打 75757575分

“蚂蚁一样地工作，救火队员般的消防员”，刚刚开始主持工作的一年多，我过的生活就是

这样，差不多每天凌晨 1 点之前都没有办法回家，很多系统性的工作需要梳理，部门就 4
个人还不稳定，人员基本没有储备，当期公司规模迅速扩张，企业发展迫在眉睫，我心里就

一个念头，2011 年一定要结束这样“扑火”的日子。2010 年我做了三件事，1-“干事先强

己”，内部团队招募新人，优化分流不稳定的人员，2010年底公司员工 1530人，人力部员

工达到 10名；2-梳理各部门职责，将人力资源部偏向后勤服务的职能过渡到“情感服务兼

专业化管理”；3-为合资公司推荐 40 名优秀员工派往日本培训，并招募约 200 名一线人员为

新园区储备，同时加大力度开展主机手培训工作，成功培养主机手 60 余名。2011年我也只

做的三件事，第一件，外部学习和内部培养结合，将人力资源的内部团队专业化、职业化，

作为新工业园区开业庆典的筹备骨干人员，顺利完成庆典的相关工作；第二件，结合企业的

发展战略储备人才招募中高级成熟人才 15余名，招募 400 余名一线员工，加大培养力度，

6 个月培养为岗位熟练工人，同时优化 150 余名岗位不胜任人员；第三件，年底和 2012 年

初的岗位竞聘工作中，通过内部深入交流沟通将人力资源部的 3 位战士们派往“新的战场”。

2012年我就只做了一件事情，积蓄力量，做好企业内部的人才盘点与团队稳定。

主编提问我对自身人力资源工作的得分，我评价为 75 分。从HR这个行业来说，目前的工



作是我非常喜欢和比较擅长的，也是职业生涯规划中要一路前行的轨迹。印象中，一直坚持

做人力资源的人，一定是热爱人力资源工作的人，否则中途应该会改行，因为人力资源工作

想达到 60分很容易，达到 70分也不难，想达到 75分，那就是个人心理的一个满足了，想

达到 85分就特别难，因为那分数无法自己评价了。用同行们经常抱怨的一句话：企业效益

好了，都是领导、销售团队和一线部门的功劳，如果企业经营不好，那都说是人的问题，也

就是人力资源工作没做好，归结到底就是人的问题！总之就是，功劳肯定没HR的份，打板

子的时候HR跑不掉！

很多企业都以五百强企业为榜样，认为他们的人力资源工作是唾手可得的，企业效益好，所

以人力资源工作也就做的好，反之就是不好。其实我更加赞同这种“因果关系”，因为人力

资源工作做好了，所以企业效益就好。为什么个别中国在国际上知名的企业，就能早早地提

前 10 年储备人才，部署人才战略，在高校中大规模地招聘呢？这应该就是好的人力资源工

作缩影。包括很多小的企业在刚开始创业阶段用的很多亲属关系，其实也是一种另类的人力

资源，如果完全没有人的管理，没有任何人力资源的投入，后备力量的投入，相信那样的企

业要想壮大，应该也处在“如履薄冰“的境地上。

踏实认真地做好每件事情

办公室留影

我是个很执拗的东北人，做每件事情都希望达到能力范围内的最好。一次出差中，平时接触

较少的一位同事感慨地说，他们眼中对我的看法就是“羡慕、嫉妒、恨“。我很好美好滴理

解为：大部分是羡慕我有一支执行力强、青春朝气的团队；嫉妒我们每天的工作都是快乐的

事情；恨，我平时工作的严厉和履行职能的严谨。其实他们怎会知道打造团队过程的”破茧

之痛”，人力资源工作者都是心态好，而非所有的工作都是“快乐滴”，应该说我们“自得其

乐“，更是“痛并快乐着”……

工作对我来说是件很快乐的事情，它已经是我生活中的一部分。踏实认真，应该也是每个职

业经理人的职业素养，在 HR 的任何身上只是尤为凸显罢了，因为我们总在企业的风口浪尖，



总是在众目睽睽下构建企业与员工的和谐关系，也总是在对内对外的宣传和执行岗位上，展

示的也就是企业的“金子招牌”吧！

做好自己的每一份工作，除非不做，做就做到最好！

电缆行业的人才“危机”

身处线缆行业，我们的人力资源工作会很难，电缆属于传统产业，产品利润点不高，员工的

薪资待遇一般，想聚拢专业化人才就更难……5年多的电缆行业人力资源工作经验，较为深

刻的感触有三，第一，人力资源工作必须与企业管理相结合，作为 HR不仅要明确自己在企

业中的位置，更要做到“企业发展人才一定要先行”；第二，留人比“引人”要重要的多，

要清晰地了解企业利益与员工收入的平衡点；第三，培训是永恒的主题，人的需求并非局限

于眼前的物质收入，还有很多年轻人他们更加注重个人的“职业增值”，企业一定不会吃亏，

“外来的和尚会念经”，如何把“经”传承百年，一定是企业的“巨大潜在效益”… …

特变电工还有一个发展理念是“发展为了员工、发展依靠员工、发展成果与员工共享”，成

果的共享之非常直观的显现，但是员工如何感受为了？依靠？进而如何让员工“留下”？企

业是否让所有的员工“都留下”？我个人的浅见是，人力资源工作一定要注意紧靠企业发展

和贴近员工需求。对于企业用人和创造利润的员工一定是遵循二八原则人，作为人力资资源

工作者，一定要为领导分配好层级，哪些人员是应该“不惜血本-坚决留用”，哪些是“合理

激励-稳定用工”，哪些是“淘汰机制-适当流动”。

“收入”是离职的重要原因，但是它是最重要的吗？似乎非也！著名的《马斯洛人类需求五

层次理论》，还是非常有道理的，在“生理和安全需求“都可以满足的情况下，“感情和尊重

需求“就尤为重要了，在 95年公布的调查数据中，人类各项需求的评估占比如下：生理需

求 5%，安全需求 15%，感情需求 24%，尊重需求 30%，自我实现需求 26%。

如何让我们的员工感受到“情感需求，尊重需求“，HR 工作者仅是”红娘”,直线，直线经

理很重要，很重要,就像”情侣“一样……

特变电工 享齐鲁文化 铸可靠品质

特变电工山东鲁能泰山电缆有限公司坐落在驰名中外的五岳之首泰山脚下，公司始建于

1950年，前身为山东电缆厂，国务院首批确定的 300 户重点国有企业，2003 年 8 月，为提

高企业的核心竞争力，由“特变电工”和“山东鲁能”强强联合组建的大型电线电缆企业，

成为中国最大的超高压、高压交联及特种电缆、大截面扩径导线和母线研制及电缆附件的研

制和出口基地，最早专业化从事 110KV、220KV 及 500KV 高压及超高压产品研制的企业之

一，高端电缆领域的知名民族品牌，国家级高新技术企业，可生产 2000 多种规格的电线电

缆产品，并出口到 20多个国家和地区，产品先后在北京天安门照明线路改造、三峡水利工

程和悉尼奥运会工程等国内外重点工程建设中被采用，公司传承 60 年专业电缆制造研发的

优秀品质，得到海内外客户的信赖和支持。

自古以来，国人将“稳如泰山”喻为可靠的象征，而博大精深的齐鲁文化和泰山文化为特变

电工山东鲁能泰山电缆有限公司的成长与发展提供了可靠的文化保障，正因为如此，也成就



了特变电工山东鲁能泰山电缆有限公司“可靠”的企业性格。在半个多世纪的历史变迁中，

特变电工鲁缆公司经历过三次重大变革，其间更是经历了国有企业改制重组的阵痛，从国有

企业到国有股份制企业，再到上市企业，一代又一代的特变电工人经历着市场风雨的洗礼，

铸就了泰山一样可靠的品质。

“十一五”期间，特变电工与日本昭和株式会社 2 年的商务洽谈，2009 年成立由特变电工

鲁缆公司控股的“特变电工（昭和）山东电缆附件公司”；2010 年投资 25 亿元建设现代化

的“华东输变电科技产业园”，新工业园占地 40 万平方米，新建了世界最高的 180 米立塔一

座，配备了世界上最先进、自动化程度最高的 750KV、500KV、220KV 六条超高压进口立

式交联生产线，实现了世界超高压、高压交联集成技术发展史的重大突破。

几年间鲁缆公司销售收入就稳步增长，秉承发展与成果享受的理念，员工收入也得到了翻倍

增长。“十二五”期间，公司战略规划主营业务收入将突破百亿元，成为国内外超高压及特

种电缆领域可靠性强，节能效果显著，系统集成技术及智能化能力最强的高科技电缆企业集

团，成为重大装备制造业的核心民族企业。


